

CHÂTEAU DE PONTARION

HISTORIQUE DEPUIS 1936

1936 Achat par André Roussel Le Roy

Le Château de Pontarion (Creuse, Limousin), alors en très mauvais état, et considéré en 1896 comme "*Reste de Château*", bénéficia de nombreux travaux effectués sur fonds propres par son nouveau propriétaire M. André Roussel Le Roy.



Dessin à la plume par Auguste Clergeau

A l'extérieur notamment, deux tours ont été quelque peu remontées sur les sept que les érudits mentionnent, soit sur croquis, soit sur maquette.



De nombreuses remises en état sur des points sensibles ont été effectuées.
A la place du bâtiment effondré, encore visible sur une carte postale de 1907, un mur d'enceinte à créneaux fut érigé.





En 1941 le château fut inscrit à l'Inventaire Supplémentaire des Monuments Historiques (ISMH).

À l'intérieur, le sol de la grande salle du bas fut recouvert d'une dalle cimentée et des corbeaux en béton furent posés sur le pourtour en soutien des poutres du plafond solidifiant ainsi la structure. Le sanitaire et l'intérieur, remis en état.

Trois cheminées ont été érigées en place des foyers qui avaient été murés. Deux portent en linteau la Croix de Malte autorisée par l'Ordre des Chevaliers au profit du propriétaire M. Roussel le Roy. L'ajout d'un petit chauffage central permit de maintenir dans deux chambres une température agréable.



Le bâtiment connexe fut aménagé en 1939, à la demande de la Mairie pour y recevoir des réfugiés et des ouvertures ont été modifiées à cet effet.

En 1973, suite au décès d'A. Roussel le Roy sans descendant, sa nièce Suzanne Darricau, ma mère, en devint propriétaire.

C'est à partir de ces années que je commençais alors à gérer l'entretien et les réparations domestiques effectués en son nom, avec le soutien et l'approbation des autorités architecturales de la Creuse basées à Guéret/Architecte des Bâtiments de France (ABF).

Ce sont surtout des travaux d'entretien en urgence qui furent réalisés, notamment la partie sud-ouest de la toiture qui fut rénovée.

En 1994, suite au décès de ma mère S. Darricau, j'en devins par succession propriétaire-gestionnaire.

D'importants travaux d'entretien extérieur furent alors engagés. Le pignon nord et le chemin de ronde du bâtiment connexe furent réparés et le crépi du mur donnant sur la route D 141 fut entièrement repris par une entreprise creusoise.

Sur la toiture de ce même bâtiment et sous les tuiles, l'ajout d'une feuille de polyané, évita quasiment toute infiltration pendant la période qui suivit la tornade. Les murs d'enceinte, côté nord, ont été remontés.



Le mur de la terrasse sud-ouest fut repris entièrement par notre maçon de Pontarion, avec deux méthodes différentes à la demande des autorités.

La reprise basse du crépi sur la façade nord fut effectuée par un maçon d'un village proche de Pontarion.

L'entretien régulier et la remise en état d'une partie de la toiture nord donnaient au Château de Pontarion un aspect que tous signalaient « *en bon état* ».



De nombreuses périodes d'élagage ou de coupes d'abattages d'arbres furent effectuées tant le nombre et la vitesse de pousse des différentes espèces étaient importantes.

La dernière session d'élagage fut effectuée en Mars 2021.



Le château de Pontarion peut être considéré comme sauvé et prêt pour le 21e siècle.

TORNADE MARS 2023

Le 9 Mars 2023 après-midi une tornade endommagea le village de Pontarion et notamment la toiture de son château.

Tous les grands arbres se sont couchés, tant côté nord qu'au bord de la rivière Thaurion au sud.



La force du vent a propulsé des tuiles plates sur le bâtiment connexe, lui-même endommagé, traversant le double vitrage récent. Une tuile s'est enfichée dans la boule du paratonnerre.



Absent de Pontarion, à ce moment-là, je fus prévenu de cette catastrophe naturelle par la Mairie et mon très attentionné voisin.

Le 11 Mars 2023 l'entreprise Nicon, déjà sur les lieux, me proposait un devis pour bâcher les toitures dénudées. Ce fut fait pendant le week-end suivant avec l'aide des pompiers et de leur ancienne grande échelle suffisamment étroite pour passer le portail nord-est.



Le bâchage sur le bâtiment principal n'a pas tenu très longtemps et dès juin 2023 d'importantes surfaces étaient découvertes.



J'ai pu à mon arrivée en juin installer un bâchage intérieur, collecteur de pluie, qui évita au mieux les effets de nombreux orages.



Mi-juin, à l'issue d'un rendez-vous avec la DRAC Limoges et l'UDAP Guéret, la mise hors d'eau fut acceptée par la pose d'un bac acier sur le corps principal et d'un bâchage plus solide sur la pointe de la tour par l'entreprise Roussy Avignon ainsi que la reprise de la couverture sur le bâtiment annexe.



Cette mise hors d'eau fut effective fin Octobre 2023

2025

Le dossier de la demande de permis de construire est en cours sous la responsabilité de l'Agence DLAA.ARCHI et de Christophe GILLET, Architecte du Patrimoine.

Le temps et la violence de la tornade ont indubitablement fait souffrir la charpente d'époque et les travaux à engager s'avèrent à présent conséquents.

Un financement participatif, proposé sur le site de La Demeure Historique, sera nécessaire.

R. DARRICAU / JUIN 2025
chateaupontarion@gmail.com



Soutenu
par



Avec le soutien de
la Mairie de Pontarion



L'ESPRIT
CREUSE